

NOTA NECROLOGICA
LUIS CHAVEZ OROZCO
1901-1966

A las 11:15 de la noche del 16 de septiembre de 1966, en el Hospital de Traumatología, del Centro Médico del Instituto Mexicano del Seguro Social, murió en esta ciudad de México el distinguido historiador mexicano don Luis Chávez Orozco, quien se había señalado en los treinta y seis años últimos de su vida por una constante devoción al cultivo de la historia nacional y durante los postreros veinticinco por una fervorosa actividad investigadora en los fondos documentales de este Archivo General de la Nación, entregándose de lleno a búsquedas ingentes.

Don Luis amaba con calor la investigación histórica y en estas labores afanosas abrió surco en este campo, unas veces con fogosidad y otras con serenidad. Sus ardientes intervenciones en la política nacional reverberaban en su acción bruñidora, y calmadas sus ansias de justicia lograba, en estos últimos años, consumir rectificaciones que mucho le honran y enaltecen.

Nació en Irapuato, ciudad del Estado de Guanajuato, el 27 de mayo de 1901, hijo de Luis Chávez Valdivia, agricultor, y de María de Jesús Orozco. Su formación intelectual fue en la ciudad de León, del mismo Estado. Concurrió a la enseñanza que se impartía en el Instituto Sollano, en esa ciudad.

Cuando se iniciaban sus años adolescentes vino a esta ciudad de México, con el propósito de radicar en ella permanentemente, y cuando triunfaba el movimiento revolucionario, año de 1915. Terminó en esta metrópoli sus estudios para seguir la carrera del magisterio.

Pronto entró a servir al Estado, en la Secretaría de Relaciones Exteriores. Fue Jefe del Departamento de Publicidad por más de dos años, de 1930 a 1932; y durante algunos meses de 1933 desempeñó el cargo de Jefe del Departamento Administrativo, en la misma Secretaría.

En el gobierno del General Lázaro Cárdenas prestó sus servicios en la Secretaría de Educación Pública. En 1935 fue nombrado Jefe del Departamento de Bibliotecas y en el año siguiente fue designado Subsecretario del referido ministerio, cargo que desempeñó durante dos años. En 1938 dejó la Subsecretaría y pasó a ser Jefe del Departamento Autónomo de Asuntos Indígenas, cuya plaza atendió por dos años.

Por este tiempo fue Secretario General del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, caracterizándose entonces como un ardiente luchador que aspiraba a la justicia social con reformas radicales.

Hubo algunos paréntesis en estas mencionadas actividades porque desempeñó algunas misiones diplomáticas en el exterior. Fue Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Honduras. Asistió, asimismo, a varios congresos internacionales, como a la VIII Conferencia Panamericana de Lima, en 1938, y al Congreso Internacional de Cooperación Intelectual, en Santiago de Chile.

En 1927 publicó su primer libro, *El sitio de Puebla en 1863*. Luego siguieron: *Un esfuerzo de México por la independencia de Cuba*, 1930; *La gestión diplomática del Doctor Mora*, 1931; *Bibliografía de Zacatecas*, 1932; *La civilización maya-quiché*, 1932; *La industria de hilados y tejidos en México, 1829-1842*, 1933; *Documentos para la historia económica de México*, en 12 volúmenes, 1933-1938; *La civilización nahoa*, 1933; *Historia gráfica de México. Época precortesiana*, 1933; *Historia de México*, 1934; *Páginas de historia económica de México*, 1936; *Historia social y económica de México*, 1938; *Ensayos de crítica histórica*, 1939; *Historia de México. Época precortesiana*, 1939, y otras publicaciones.

Numerosos fueron sus artículos publicados en la prensa metropolitana, como *El Universal*, *Excélsior*, *El Nacional*, *El Popular*, *Novedades*, *Revista de Revistas*, *Hoy*, *Cuadernos Americanos*, *Contemporáneos* y otros, desde 1930 hasta poco antes de morir.

En 1940 decidió retirarse de las actividades burocráticas, en donde había entregado toda la pasión de un ánimo muy inquieto. Desde ese año se consagró empeñosamente a la investigación histórica, asistiendo frecuentemente a este Archivo General de la Nación, prestando mayor atención a una labor documental, básica y original para estudios más científicos. Buscaba en el sosiego de este campo de investigaciones mayor serenidad, que mitigara tormentosas experiencias sufridas en la política militante. Así comenzó anheloso a acudir a este magno repositorio para consultar sus colmados anaqueles de documentación. Cotidiana era su visita, incansable fue su recopilación, tomando apuntes y fotocopias.

Los resultados fueron obras de mayor enjundia, algunas de rectificaciones, como las que siguen: *Las instituciones democráticas de los indígenas mexicanos en la época colonial*, 1943; *La libertad del comercio en la Nueva España en la segunda década del siglo XIX*, 1943; *La desintegración territorial del Imperio Español en América*, 1944; *La crisis agrícola novo-hispana de 1784-1785*, 1953; *El control de precios en la Nueva Es-*

paña, 1953; *La crisis agrícola en México en 1908, en su aspecto crediticio*, 1954; *El cultivo del café en México, sus orígenes* (mimeógrafo), 1954; *Francisco Severo Maldonado. Sus ideas sobre crédito*, 1955; *Los fondos de comunidades indígenas como fuentes de crédito agrícola en la Nueva España, siglo XIX*, 1955; *Documentos sobre la alhóndiga de Querétaro* (mimeógrafo), 1955; *Documentos sobre la alhóndiga del Real y Minas de Tlalpujahua*, 1955; *Documentos sobre las alhóndigas de Celaya, Guanajuato y Oaxaca*, 1955; *Alhóndiga y Pósito de la ciudad de México*, 1955; *El cultivo de la vid en Nueva España*, 1956; *Papeles sobre la Meseta de la Nueva España. La organización de los ganaderos del siglo XVI*, 1956; *Contabilidad de una hacienda novo-hispana, con una nota sobre la historia de la contabilidad en México*, 1956; *Papeles para la historia de la apicultura mexicana*, 1956; *Una memoria científica mexicana sobre el hule*, 1956; *Documentos sobre la alhóndiga de Guadalajara*, 1956; *Documentos sobre las alhóndigas de las villas de León y Salamanca, de la Intendencia de Guanajuato* (mimeógrafo), 1956; *Más datos para la historia de la alhóndiga de Guanajuato*, 1956; *Breve historia agrícola de México en la época colonial*, 1958; *Documentos sobre las alhóndigas y pósitos de Nueva España*, 11 volúmenes, 1955-1959; *Conflicto de trabajo con los mineros del Real del Monte, año de 1766*, 1960; *Maximiliano y la restitución de la esclavitud en México, 1865-1866*, 1961; *Colección de documentos para la historia del comercio exterior de México*, 7 volúmenes, 1958-1962; *Agricultura e industria textil de Veracruz*, 1965; *Alzate y la agronomía de la Nueva España*, s/a.; *La encuesta agrícola del Banco del Avío, 1830-1832*, s/a.; *Papeles sobre la plaga de langosta de 1801-1804*, s/a., etc.

El Archivo General de la Nación le debe los dos volúmenes del *Índice del Ramo de Indios*, publicados en 1951 y en 1953.

Pocos años antes de morir tuvo que trasladar su residencia a Cuernavaca, a causa de una afección cardíaca. A pesar de los fatigosos achaques que le atormentaban, continuó trabajando en las faenas que tanto amaba. Frecuentes eran sus conferencias telefónicas, desde Cuernavaca, con el que esto escribe, solicitando con vehemencia la localización de algún documento para continuar sus prolongadas tareas estudiosas.

Cuando ya se acercaban sus últimos días y veía muy cerca el fin de su vida, llamó por teléfono para pedir con angustia le remitiese alguna fotocopia documental que necesitaba. Fue su petición postrera para saciar sus ansias de investigación en este Archivo General de la Nación.

J. IGNACIO RUBIO MAÑÉ.